

Todos Vuelven

— "El señor Alessandri (don Arturo))-- "Yo quisiera que su señoría nos citara un solo político de nuestro país, que no sea el eminente ciudadano don Vicente Reyes, que alguna vez no haya estado en gobierno con la Coalición".

Eso ha dicho don Arturo Alessandri en la sesión de el Miércoles al recordar el señor Barros Errázuriz, el entusiasmo con que el nuevo senador, había luchado por el triunfo de la coalición en la contienda electoral que llevó a don Federico Errázuriz a la Presidencia de la República; en la lucha presidencial de 1906 por el señor Lazcano; y en la primera campaña de don Pedro Montt, cuando iba en contra del señor Riesco.

No necesitaba, en realidad, el señor Alessandri, justificar su actitud con los cambios de color de sus correligionarios.

Cierto es, que la Coalición es para los liberales - cuando no forman parte de ella, - la única culpable de todas las desgracias que le suceden al país. Por ella baja el cambio, se restringe la exportación, aumenta el alcoholismo, se malogran las cosechas, y se agravan los romadizos. Pero debe tener sus atractivos: La prueba es que con ella se realiza la frase esceptica y burlona de la Celestina del cuento: ¡Todos vuelven! El que más, se ha demorado seis meses....

En las protestas de fidelidad del señor Alessandri, a la Alianza, había por eso algo que se cernía como un peligro indeterminado y lejano, pero al fin y al cabo, un peligro. Esa coincidencia, anotada por él mismo, de que todos los liberales, a excepción del señor Reyes, hayan formado parte de coaliciones, nos permite predecir con firmeza el porvenir....

Por otra parte, así como nadie sabe en que se distingue en la práctica una evolución o una alianza, nadie sabe si es más peligroso sufrir un cambio de color político, en la edad viril o en la proyección... El señor Alessandri se felicitaba en la sesión del Miércoles de haber abandonado a sus tendencias: "-Eso está hablando en mi favor"- decía - "Quiere decir, que soy hombre que progresa, no obstante la edad".

No está de acuerdo, por lo tanto, con el psicólogo francés que aseguraba con la misma convicción: "El que a los veinte años no es liberal no tiene corazón, pero el que a los 40 no es conservador no tiene cabeza."

Pero dejando a un lado desacuerdos de opinión, conviene dejar constancia de que no hay mucha sinceridad en las declaraciones que hacen ciertos políticos contra las coaliciones. Si las creen un régimen funesto ¿por qué entran en ellas? y si no las creen, ¿por qué se expresan de ese modo?

No es justo atacar un régimen al cual se presta concurso cada vez que la ocasión se presenta. La responsabilidad de lo bueno o de lo malo, que hace una combinación de Gobierno, recae igualmente sobre todos los partidos y los individuos que la forman.

P.